

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI

Precio de suscripción: Una peseta al mes en toda España. Número suelto 5 céntimos.

Tortosa. Miércoles 30 de Julio de 1913

Redacción y Administración, P. O. Callaghan, 5

Núm. 1498

MADRID

## Cuartilla suelta

Por iniciativa de los radicales, se dispone en los editores madrileños a celebrar el aniversario de las leyes de excepción dadas por Menéndez, el que consideran, y así es verdad, como el político que más contribuyó, con sus leyes ex-poliadoras de la Iglesia y de los pueblos, a la consolidación, por la fuerza de los intereses creados, del régimen parlamentario, sin reparar en que desde cualquier punto de vista que nos propusiéramos examinar el asendereado sistema halláramos en él antinomias y defectos suficientes para condenarlo al rincón de los trastos inservibles.

Para comprender hasta donde llega la veracidad liberalista del parlamentarismo, no basta leer las cifras de nuestro actual presupuesto de gastos y compararla con la de épocas anteriores a su irrupción en el suelo de la patria; por que ese fabuloso aumento no presenta sino una parte muy pequeña de la realidad de las cosas.

Sería preciso hacer un inventario de los bienes que poseía el Estado español a principios del pasado siglo, y compararlo con lo que posee ahora. Y de seguir tal procedimiento, bien podemos creer que caería una mancha imborrable y hedionda sobre la fama administrativa de quienes han gobernado por tantos años y con tal desacierto, el caudal de los españoles.

Asusta verdaderamente el pensar en el cúmulo enorme de bienes vendidos y riquezas despilarradas en la época de nuestro relato, y al compulsar las estadísticas parecemos que volvieron a nacer, por algún tiempo en la Península aquellos semifabulosos ríos de plata y oro de que nos habla el P. Mariana en su historia, y que luego de haber deslumbado los ojos de los españoles con su copia y grandiosidad corrieron a esconderse en alguna sima de Sierra Morena.

Y celebran todavía al que por sí mismo perpetró lo que el insigne Menéndez Pelayo llama inmenso latrocinio y en sus descendientes un número tal de filtraciones y de distracciones, robos en romance, que si cada uno hubiese causado aita en las poblaciones penales, hubiese sido necesario habilitar un cuádruple o quintuple número de presidios!

MIGUEL PEÑALOR.

## Chismografía

### Colaboraciones inconfesables

Ignoro si mis lectores han advertido el fenómeno. Desde que Romanones y Pablo Iglesias celebraron cierta conferencia de la que habló la prensa, la conjunción republicano-socialista puso a sus campañas contra la guerra una discreta sordina. Ahora en los mítines los oradores dedican preferente atención a combatir a D. Melquiades, que no muere porque tiene los dientes ocupados.

En otra conferencia que también anduvo mucho en lenguas y crónicas del vulgo maldiciente, una conferencia famosa que celebraron Romanones y Lerroux, parece quedó arreglada la cuestión de Barcelona mediante un pacto cuya base principal fué la de las aguas. Lerroux puso coto a los desmanes verbalistas de sus juventudes bárbaras y la capital catalana se convirtió en una balsa de aceite.

Son éstas las colaboraciones inconfesables contra las que tronaba en un arranque austero D. Antonio Maura, unas colaboraciones que la moral condena, pero que ayudan a vivir a gobiernos que de otra manera no subsistirían.

La cojera ministerial necesita que le presten estas muletas para seguir subiendo la cuesta sin perder el equilibrio. Es una política de puerta falsa, de armarios de doble fondo y de cuadros con resorte política de novela de Conan-Doyle.

Nosotros no hemos puesto jamás los pies en la casa de Romanones, nuestras honradas sandalias de periodistas modestos jamás se mancharon con el polvo del jardín del hotel en que vive el Sr. Presidente, pero nos la imaginamos como si nos fuese familiar. Por el morador deducimos la morada.

En la casa de Romanones debe haber pasillos subterráneos, mazmorras extrañas, tóbragos escondrijos, cuevas raras, debe parecerse mucho a los alcázares de los genios mágicos de que hablan los libros de cuentos de hadas.

Nos imaginamos al conde presidiendo reuniones nocturnas de gentes misteriosas y comunicando órdenes a unos hombres estrafalarios que no podrían ir de su casa por la puerta principal y a la luz del día sin que se produjera gran escándalo. Le vemos después, en compañía de Brocas, disfrazados y con barbas postizas, apretar el lomo de un libro de la Biblioteca simulada, que tiene en su despacho, franqueando la entrada de un oscuro pasadizo que combinado con las alcantarillas de la corte, conduce a los sótanos de la Casa del Pueblo, al hotel de Lerroux, o quien sabe si a las finquitas que Pablo Iglesias posee en El Escorial.

Y al día siguiente, cuando los empleados de la Secretaría encuentran al conde en su despacho junto a la falsa biblioteca y fingiendo leer un libro, no pueden los pobres sospechar que aquel hombre que aparece ojoso por el espejo, pasó la noche en compañía de Brocas y con una linterna sorda en la mano, corriendo por las alcantarillas de Madrid.

El secreto de la vida íntima de Romanones debe ser algo muy fantástico y nosotros, que no hemos entrado jamás en su hotel ni a la luz del día ni a deshora como algunos periodistas de oposición que van a pedirle dinero, si por imperioso mandato del deber tuviese-mos que franquear las puertas de aquella casa encantada, no lo haríamos sin adoptar antes un verdadero exceso de precauciones y de pedir a Baldomero Argente, único romanonista que nos inspira relativa confianza, un salvo-conducto en toda regla.

CIRIAC VENTALLÓ.

## Del distrito de Gadesa

Los sucesos de Villalba.—Nuestros temores se van cumpliendo.—Un homicidio.—¡Por Dios, señor Gobernador de Tarragona!

En nuestro anterior artículo, tratando de los sucesos de Villalba, llamábamos la atención del Gobernador civil de Tarragona acerca de la situación anómala en que se encuentra dicha Villa a causa de los desmanes que allí comete la chusma, y de las frecuentes provocaciones de que son objeto por parte de la misma las personas sensatas.

Consignábamos el temor de que, si no se ponía freno al desbordamiento de cierta gente, si no se remediaba lo que pasa en Villalba, el día menos pensado habría que lamentar algún suceso desagradable, puesto que el vecindario honrado estaba ya harto hasta la coronilla de tantos atropellos y provocaciones.

La ocasión se ha presentado; nuestros temores se han cumplido; la sangre se ha vertido nuevamente en la citada Villa. Esta vez la víctima ha sido uno que tenía fama de matón, perteneciente al bando contrario al del Alcalde.

El supuesto agresor se ha presentado espontáneamente al juzgado de instrucción de Gadesa. El interfecto, llamado «Lo ros de Pruna», parece que por

cuestiones políticas insultaba y provocaba con frecuencia al otro; y hasta le agredió en alguna ocasión, siendo tales insultos y provocaciones el funesto desenlace a que acabamos de hacer referencia.

No somos partidarios de apelar a procedimientos de violencia para dirimir las cuestiones de política local; pero cuando los ánimos se hallan encendidos, cuando las pasiones están exaltadas, cuando las personas decentes casi se ven imposibilitadas de salir a la calle ante el peligro de tropezar con algún pinzo o rufián que les maltrate, tienen explicación ciertas actitudes, mayormente si se tiene en cuenta que el derecho de legítima defensa es natural y está consignado en los Códigos de todos los pueblos.

Y tomando pie de este deplorable suceso, hemos de llamar de nuevo la atención del Gobernador civil de Tarragona a fin de que de una vez procure poner correctivo a las provocaciones y desmanes que comete la gente del desorden en Villalba. No nos cansaremos de repetirlo.

Mientras anden sueltos por la calle ciertos bichos, resultará sumamente peligroso el tránsito por ellas. El establecimiento de un puesto de la Guardia civil en aquella población es cosa de suma urgencia, que no admite dilaciones de género alguno.

No comprendemos cómo haya podido ser desatendida esta justa petición que reiteradamente ha formulado el vecindario; no comprendemos cómo la autoridad gubernativa, que tiene a su cargo como función propia y especialísima el velar por el orden público y por la seguridad personal, haya dado tan poca importancia a un asunto que realmente la tiene, y extraordinaria. ¿A qué ha sido debido esto? No lo sabemos; pero malas lenguas dicen por ahí que ingerencias extrañas han intervenido para que no se moleste a determinados elementos puestos al servicio del cacique republicano del distrito.

Si esto fuese exacto, como muy bien podría suceder, dada la protección y benevolencia que dispensa la situación política actual a los republicanos de todos los matices, sería cosa que clamaría al cielo; habría que removerlo todo para que hasta las piedras se levantasen en aquel desgraciado distrito contra los causantes de sus desgracias y contra los encubridores de los crímenes del caciquismo.

Pero creemos que no tendremos necesidad de apelar a este extremo; estamos firmemente convencidos de que las autoridades competentes sabrán cumplir con sus deberes y atenderán la justísima instancia que en nombre de

un pueblo vejado y oprimido elevamos en demanda de que se establezca un puesto de la Guardia civil en Villalba.

Acceda a ello el Gobernador de Tarragona; no haga caso de lo que puedan decirle cuatro politiquillos de campañero interesados para fines particulares en que continúen el desbarajuste y la anarquía en la repetida villa; la salvación de un pueblo bien vale la pena de que la autoridad gubernativa realice cuanto esté de su parte para obtenerla.

Atienda nuestra voz, que es eco fiel de la opinión sensata, el eco del vecindario honrado, y si quiere evitar otros sucesos lamentables, si no quiere que en Villalba el día menos pensado ocurra una verdadera catástrofe, en vista del estado de excitación en que se encuentran los ánimos, ya sabe lo que tiene que hacer el Gobernador civil.

Ya ve que nuestros temores se han cumplido. Ahora sería fácil que se iniciase un período de represalias que podría ser de resultados terribles para ambos bandos. ¡Por Dios, Sr. Gobernador, procure evitarlo por todos los medios!

Y no nos dirigimos al Juez de instrucción de Gadesa, porque dicho Juzgado hace tiempo que con largas intermitencias se halla vacante, regentándolo, por ministerio de la ley, el Juez municipal, que podrá ser una bellísima persona, y debe serlo, sin duda, pero es enemigo personal de Alcalde de Villalba y además amigo íntimo, o mejor dicho, hechura del cacique republicano del distrito; motivos éstos, a nuestro modo de ver, más que suficientes para basar una recusación.

Y acerca de esto llamamos la atención en los asuntos de Villalba se procure que no entienda dicho funcionario, por las razones que acabamos de decir. Produce muy mal efecto en la opinión sería el hecho de que esté con tanta frecuencia vacante dicho Juzgado de primera instancia e instrucción. La gente mal intencionada ve en ello la mano del caciquismo, que tiene empeño, porque así le conviene, en mantener ciertas interinidades para poder él hacer mangas y capirotes en el distrito, y esto, francamente, no puede ni debe tolerarse.

Es preciso que acabe cuanto antes tal anomalía; urge poner correctivo a esas corrupciones que no redundan en nada beneficioso para el perfecto funcionario de la autoridad judicial.

Continuaremos.—FULMINANTE. (De El Correo Catalán).

## Escuelas graduadas y unitarias

La Gaceta ha publicado un real decreto del ministerio de Instrucción pública disponiendo que de los créditos que cada año económico consignen los presupuestos de dicho departamento ministerial para la creación de escuelas, siempre que en ellos no se concrete y limite la clase de las que deban establecerse, se destinarán dos tercios del importe total a la creación de escuelas graduadas o ampliación de secciones de las que ya existen, y un tercio a la creación de escuelas unitarias en las localidades en que por los accidentes geográficos, resulta imposible o penosa la asistencia de un grupo de alumnos que no baje de 20 al lugar más próximo en que funcione escuela pública.

En igualdad de casos serán preferidas las peticiones que ofrezcan una dotación más completa de material fijo por cuenta del respectivo Ayuntamiento.

Para las escuelas unitarias fija el decreto el orden de preferencia según que las escuelas posean edificio de nueva planta, propiedad del Estado, Municipio o de donativo particular; o hayan de establecerse en edificios alquilados o de construcción antigua.

En igualdad de circunstancias serán preferidas las peticiones que al propio tiempo que edificio prueben la existencia de material escolar fijo para la escuela o escuelas solicitadas.

En ningún caso se hará concesión alguna sobre la base de una promesa de edificio o de obras.

Se hace extensivo lo dispuesto en el párrafo segundo del número 2 de la real orden de 23 de Junio último a la petición de escuelas unitarias.

## Noticias generales

### Notarías vacantes

Se hallan vacantes una notaría de primera en Madrid y otra en Cartagena; una de segunda en la Roda y una de tercera en Puerto de Arrecife.

### Sobre recompensas

El Conde de Romanones ha expuesto a sus compañeros de Gabinete el criterio de que las recompensas por méritos de guerra no deben concederse hasta el término de la campaña, cuando empiece la repatriación de las tropas.

### Museos de Bellas Artes

Se ha dispuesto que en todas las capitales de provincia, donde no exista un

84 POR D. JUAN VAZQUEZ DE MELLA

### Profecías

Y ahora, para concluir, quiero decirles nada más que una cosa, señores diputados,

Después de este largo debate, habéis de permitir a quien no presume ciertamente, por la pequeñez de su entendimiento, de clarividencia profética, pero que sin duda para elevar su espíritu a las alturas de las concepciones católicas, desde donde se ven tan bien el plan de la historia, por no considerarla como obra arbitraria y sin ley de una libertad más arbitraria todavía, por no creerla obra fatal y necesaria de una evolución ciega, sino obra de un agente libre y de una Providencia que rige con leyes, contingentes, que una vez puestas las premisas por la voluntad humana son necesarias, se divisa el conjunto de los hechos históricos y a veces se puede predecirlos, como yo he hecho en algunas ocasiones y como vosotros habéis reconocido.

Así, dos años antes de la guerra de los Estados Unidos, yo, no en un inciso de un discurso, sino uno que duró dos horas, sostuve como tesis que la guerra de los Estados Unidos era absolutamente inevitable y que no estaba planteada entre España de una parte, y de otra Cuba,

DISCURSO PRONUNCIADO

81

ALFONSO VAZQUEZ DE MELLA

escandalice cuando una simple advertencia al monarca merece de vosotros censuras tan amargas como las dirigidas al Sr. Maura. Pero hay algo más que esto. Los republicanos han hecho el panegirico del monarca; han hecho su elogio, y el elogio ha sido a la persona del monarca mismo. No a su Gobierno, porque al lado de los elogios al monarca había algunas censuras a sus ministros, y el Gobierno, al recoger los elogios, no los aceptaba para sí, sino para el monarca mismo. Entonces, señores, dondequiera que hay derecho al elogio, debe haber el derecho a la censura.

El mérito y el desmérito son el anverso y el reverso de las acciones humanas, y si admitis el derecho al panegirico del monarca por los ejercicios de una función suya, que no es de las que llevan el refrenado del Gabinete, es que admitis también el derecho a la crítica; y entonces el monarca ejerce por sí prerrogativas propias; y no es esta Monarquía parlamentaria, sino que es acerca la Monarquía representativa que yo defiendo.

¿Creéis que yo os censuro por eso? No; seguid en ese camino, acentuad más; que yo deseo que el monarca ejerza el Poder armónico por sí, porque en el sistema que yo defiendo,

# Agua de Rocallaura

Unica del mundo que contiene ESTRONCIO Y LITINA.  
Cura la albuminuria, diabetes, mal de piedra, dispepsias, infecciones, gota y reumatismo.

## DEPOSITOS GENERALES

Francisco Miravalls, Pescadores, 30

Droguería Herederos de E. Carpa

TORTOSA

DE VENTA EN FARMACIAS

Museo provincial de Bellas Artes, se procederá a su creación e instalación con el nombre de Museo provincial de Bellas Artes.

Podrán asimismo crearse Museos de categoría municipal en las poblaciones que, no siendo capitales de provincia, cuenten, sin embargo, con elementos para la fundación y sostenimiento de un Museo de esta índole.

### La Infanta

Desde Burgos ha marchado a La Granja la Infanta Isabel.

### Coincidencia

Algún periódico hace notar la coincidencia de que el agente de policía Simón Roda Jiménez, de la ronda especial del presidente del Consejo, que se hallaba en lugar inmediato a la papeleta de la calle de Alcalá, en que estalló un petardo, estaba también cerca del urinario donde estalló otro hace días en el paseo de Recoletos.

### Socialista aprovechado

El compañero Muñoz, secretario de los socialistas bilbaínos, se ha fugado con 400 pesetas dejando a sus amigos con la caja y... con un palmo de narices.

### El Ministro de Marina

El sábado llegará a Valencia D. Amalie Gimeno para asistir a la inauguración de las obras del puerto.

### Obrero pensionado

Ayer fue pensionado en Valencia con 2.000 pesetas un obrero para que estudie en el extranjero los adelantos de alguna industria de la región valenciana.

### Y aquí qué hacemos?

En Agosto, en todas las provincias de Italia se celebrará una asamblea, monstruo de padres de familia católicos, para pedir al Gobierno que en las escuelas públicas se enseñe a los niños el Catecismo de la Doctrina Cristiana.

### El Papa sufre

El Papa está muy preocupado por la pobreza del Clero italiano, y se dedica a estudiar los medios para remediarla.

### La enseñanza laica

En la nueva Enciclica que en breve será publicada, Pío X se lamenta de los

estragos que está causando la enseñanza laica.

### Un Congreso en Lieja

Se ha celebrado la primera sesión del Congreso de las Asociaciones católico-obreras, asistiendo un público enorme.

### Tres mil chinos aniquilados

Dicen de Shanghai que los rebeldes han tomado el fuerte de Woco Sung. Las tropas que lo guarnecían han sido aniquiladas por los rebeldes. La guarnición del fuerte se elevaba a 3.000 hombres.

Se prepara un tren para los extranjeros en caso de necesidad.

## Santoral y Cultos

### SANTOS DE MAÑANA

CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 11.  
A las 7 y 12 de la tarde, Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cima.  
Arroquias de Sagrario, San Blas y Santiago, Misas rezada a las 7.  
SAN BLAS.—Santo Rosario a las 4 de la tarde.  
SAGRARIO.—Hora Santa a las 6 y 314 de la tarde.  
DOLORES.—Durante una Misa rezada a las 7 se practicarán los ejercicios de mes dedicados a la Santísima Virgen del Carmen.

### CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 11.

A las 7 y 12 de la tarde, Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cima. Arroquias de Sagrario, San Blas y Santiago, Misas rezada a las 7.

### SANTIAGO.—Novena al glorioso Santiago Apostol a las 6 de la tarde.

SAN PEDRO.—Continua a las 6 y 12 de la tarde la novena al santo Cristo del Milagro.

### SANGRE.—Continúa a las 6 de la tarde la novena al glorioso Santo Domingo de Guzmán.

REPARACION.—Misas rezadas a las 5 y 11, 6 y 7 y 12. Por la mañana, la Exposición empieza a las 6, la bendición y reserva a las 8. Por la tarde a las 5 Exposición, Rosario a las 6 y 12; bendición y reserva a las 7.

### Apostolado de la Oración

Intención general para el mes de Julio aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice LA NACION PORTUGUESA

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Rogaremos, en especial, para que la Nación Portuguesa logre salir de la tiranía a la libertad de Dios.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Ofrecer oraciones por la Nación Portuguesa.

### Boletín Bursátil

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º, (frente al Banco de España). Casa: Moncada, 27.

Últimos cambios del 29 de Julio 1913.

Interior 4 por 100

Fin de mes. 79.25  
Fin próximo. 79.47  
Contado serie A. 84.20-84.05  
» B. 81.65-81.50  
» C. 81.20-81.15  
» D. 80.20-80.80  
» E. 79.50  
» F. 81.20-81.15  
» G. 85.50  
» H. 85.50

Amortizable 5 por 100

Fin de mes. 99.75-100.25  
Fin próximo.

Contado en diferentes series. 99.75-100.25

Acciones al contado

Banco de Barcelona anterior. 64.00  
Banco de España. 455.00  
Compañía Trasatlántica anterior. 30.00  
Compañía Real Canalización del Ebro.

Contado (anterior). 36.87  
Fin de mes (anterior). 36.75  
Cambios francos. 8.45  
Libras esterlinas. 27.38  
Marcos. 172.72

### Administración de Consumos de Tortosa

Estado de la recaudación en los fieltos y matadero de esta ciudad, durante los días 29 de Julio de 1913.

	Plas.	Cts.
Cuatro Caminos.	312	92
Temple.	179	24
Remolinos.	36	79
Ebro.	53	54
Estación.	7	14
Matadero.	172	72
<b>TOTAL.</b>	<b>731</b>	<b>35</b>

### REGISTRO CIVIL

DIA 29

NACIMIENTOS

Germán Panisello Callau.  
Ramón Curto Riús.  
José, Francisco Blanch Giné.

DEFUNCIONES

Teresa Bernaldes Sogues, 8 años.

MATRIMONIOS

Ninguno.

### Gabinete Oftálmico

DEL  
**Doctor OLIVERES**  
OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 12  
Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3

### Multicopista CYCLOSTYLE

Para circulares, avisos, notas de precios, etc.

GUILLERMO TRÜNIGER & C.º Balmes, 7; Barcelona



### GUERRA A LOS FARSANTES

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el CURANDERISMO en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que el primer charlatán, sin título ni práctica profesional, y podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncia con verdadero desdoro la curación de las hernias, por antiguas y voluminosas que sean, y para mejor cazar a los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez, cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y a usted, quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y Jesprecien falsas promesas de curación, que yo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos tarsantes.

JOSE PUJOL, Cirujano especialista en la curación de las hernias, con veinte años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras once años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas.

BRAGUEROS lo más práctico y moderno para la curación o contención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean.

Tirantes omooplásticos para evitar la carga de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, distensión y abultamiento del vientre.

VISITARA: En Castellón de la Plana, el 29 de cada mes, de 9 a 1 y de 3 a 7, en el Hotel de la Paz.

En Tortosa, el 30 de cada mes, de 8 a 1, Fonda Barcelonesa, saliendo en el correo de la tarde.

Los demás días, en su establecimiento

**LA CRUZ ROJA**  
Monterols, 16 - REUS

### CRONICA

Observatorio del Ebro

Día 30 de Julio de 1913

Temperatura máxima de ayer, 30.9; tuvo lugar a las 15 h.

Mínima de esta madrugada, 20.0.

El barómetro a las 14 de ayer, marcaba, 750.4 y a las 7 de hoy, 758.7.

El viento reinante fué ayer, del SSE, y durante la noche ha sido del N.

NOTA: Ayer brisa moderada.

D. Justo Celma Comas, Recaudador de contribuciones de la primera Zona de Tortosa.

Hace saber: Que las contribuciones correspondientes al actual trimestre de Inmuebles, Cultivo y Ganadería e Industrial y de Comercio y los impuestos sobre Carruajes de lujo, Casinos y Circulos de recreo y Utilidades de la riqueza mobiliaria se cobrarán en el mes de Agosto próximo en los pueblos afectos a esta zona en los días que a continuación se expresan:

Armetlla, 13 y 14.—Benifallet, 21 al 23.—Ginestar, 8 y 9.—Perelló, 16 al 18.—Rasquera, 10 y 11.—Tivenys, 24 y 25.—Tivissa, 4 al 7.—Tortosa, 1 al 8.—Vandellós, 1 y 2.

Ha sido nombrado Beneficiario-barbitano de la Catedral de Gerona, después de reñidas oposiciones, nuestro apreciado amigo el Beneficiario-Salmista de esta Catedral Rdo. D. José Trias.

Nuestra más cumplida enhorabuena.

En la iglesia de San Blas se celebrará durante la misa, que se dirá todos los días de Agosto, a las siete de la mañana, los ejercicios del mes del Sagrado Corazón de María.

**J. BALLESTER**  
MÉDICO-OCULISTA

De los hospitales de la Princesa y General de Madrid

CONSULTA: DE 10 A 1.—La Genia

### Fonda y Café de Europa

Por cese del arrendatario, D. Antonio Rovira, han tomado nuevamente posesión de la Fonda de esta ciudad sus antiguos propietarios

Sres. Llisterri y Ventosa

los cuales se proponen introducir en la misma cuantas reformas sean precisas para dejarla a la altura digna de su numerosa clientela.

Hospedaje a 5 pesetas.  
cubiertos a 2

Restaurant a la carta  
abierto toda la noche

Para aparatos, luz eléctrica

La casa: — — —

Vda. de Francisco Esperanzil  
Gran variedad de modelos.  
Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, 10 pesetas.

Se hacen instalaciones eléctricas

Constructor de cielos rasos y avornos para fachadas.— Anuncio 4.º plana.

Con motivo de la festividad de San Ignacio, pueden ganar Indulgencia Plenaria todos los fieles que, habiendo confesado y comulgado, visitaren mañana la iglesia del Colegio Máximo del Jesús y rogaran a intención del Sumo Pontífice.

También se gana Indulgencia Plenaria en cada uno de los diez domingos que preceden a la fiesta de San Ignacio o en otros cualesquiera del año, con tal que sean consecutivos, guardando las condiciones ordinarias de confesión y comunión y visitando esta iglesia.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 50 días de indulgencia a cuantos asistieren a cualquiera de los cultos religiosos que tendrán lugar en aquella iglesia.

Ha cesado el maestro propietario de Chiva de Morella, D. Evaristo Gómez.

ELIXIR ALLOL. Da fuerza y vigor.

Bajo la presidencia de D. Victor J. Olea, celebró ayer tarde sesión la Comisión provincial para el despacho de los asuntos que tenía preparados.

Se señalaron los días 11, 20 y 30 de Agosto a las cuatro de la tarde para la celebración de las sesiones ordinarias,

82 POR D JUAN VAZQUEZ DE MELLA

DISCURSO PRONUNCIADO

83

hay también ministros responsables; pero los ministros no responden más que de las funciones propias delegadas que ejercen, y de las del Consejo que dan; pero de lo que llamáis función armónica, de la iniciativa real, de eso responde, en mi sistema, el rey; porque yo admito reyes responsables, no legalmente, pero socialmente, sí. Legalmente no puede ser, porque dondequiera que coloquéis la soberanía, sea en un monarca, sea en una Convención, en un Parlamento, en un Cuerpo electoral, en cualquiera que esté el sujeto de la soberanía, aquel que le exija la responsabilidad será el verdadero soberano.

Y como no se puede seguir una serie definida de instancias, ha de llegarse a una que no responderá legalmente, pero que puede responder socialmente ante la opinión pública de la nación entera; y responde, cuando no puede tener delante de sí un Gabinete que le ampare; responde, como ahora recientemente Guillermo II cuando Alemania se estremeció a propósito de unas declaraciones suyas que podían comprometer, a juicio de muchos, el interés internacional del imperio.

Entonces no basta la responsabilidad del ministro y del canceller; la responsabilidad al-

Nos dicen que en el Jesús se ven- de pescado que se conserva por medio de hielo con el fin de que los compra- dores crean que compran pescado fres- co. Este pescado es el que conducen a Tortosa los vaporcitos. La denuncia que se nos hace no nos extraña, pues no há muchos días que unas porquerías del Cantábrico que en esta ciudad merecieron el veto del Ins- pector, fueron vendidas en Roquetas y Jesús y no sabemos si en otros pueblos de la comarca. Esperamos del celo de dicho Inspec- tor y de las autoridades que procurarán no sea burlada la higiene pública por esas vendedoras frescas que no necesi- tan el hielo para ser tales, sino para en- dilgarnos unos pescados que algún día nos van a dar el pasaporte para el otro mundo.

A la una de esta madrugada ha pasado por la estación de esta ciudad la banda municipal de Turín que debe haber llegado a la ciudad del Turia cerca a las nueve de esta mañana. Dicha banda ha de tomar parte en el Concierto Musical que ha de celebrarse allí con motivo de la Feria de Valencia.

JORDÁ--DENTISTA Curación de todas las enfermedades de la boca y dientes

Dentaduras artificiales montadas en caucho y oro y metal victoria. Colocación de coronas de oro y en pi- vot. Enapastes y orificaciones. Operaciones sin dolor.

CARMEN 3 (TORTOSA)

Como dijimos en nuestra última edición, ayer a la once se celebró en Tarragona la Asamblea de Alcaldes de esta provincia. Asistieron Alcaldes de 79 pueblos y cuatro representantes, algunos diputa- dos a Cortes y provinciales. El total de concurrentes fué de unos trescientos.

Se aprobaron por unanimidad las si- guientes soluciones:

1.º Pedir a la Excm. Diputación Provincial la suspensión de todo procedi- miento ejecutivo empleado por el Arrendador o Recaudador de fondos pro- vinciales para el cobro de Contingente, que se hayan incoado y tramitado has- ta la fecha contra los Ayuntamientos.

2.º Que se examine, por la misma Corporación Provincial todos cuantos expedientes se han instruido por dicho Arriendo o Recaudador que afecten a la responsabilidad personal de los con- cejales, dictando al efecto la disposición necesaria de nulidad por abusiva e ilegal.

3.º Que una Comisión compuesta de un Alcalde y Secretario de cada partido judicial nombrados por la Asamblea, sea la encargada de redactar y suscribir la exposición que ha de diri- girse a la Excm. Diputación Provin- cial y demás autoridades que sean ne- cesarias, facultándola al propio tiempo para que en nombre y representación de esta Asamblea convoque a cuantas reuniones sean necesarias a fin de dis- cutir asuntos concernientes a los Mu- nicipios.

Joaquín Angela Espuny Procurador de los Tribunales Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º 2.º

Algunos vecinos de Roquetas se que- jan de que dos vendedores de «roman- ces» vayan cantando por las calles de aquella ciudad canciones obscenas pla- giadas de otras más disimuladas que obligan a uno a taparse los oídos. Esperamos que el Sr. Alcalde de aquella ciudad dará órdenes severas a los empleados para que no se repitan espectáculos tan repugnantes.

Se halla detenido en Barcelona por no encontrarse el destinatario un tele- fonema expedido desde Vinaroz a An- drés Fabregat, Borrell, 3.

Comunican de Molá que los la- bradores están alarmados por los des- trozos que en los almendros ha causa- do la oruga, deshojando y haciendo perder mucho fruto.

Aprendices se necesitan dos en la Confitería Hijos Antonio Matheu, Travesía del Angel, Tortosa.

En Marsá se están haciendo ajus- tes de la próxima cosecha a 30 pesetas la cuartera.

Los agricultores de dicho punto muestran satisfechos del actual esta- do del viñedo.

Se nos dice que en breve empeza- rán los trabajos para la construcción de una hilera de chalets en la carretera de Mitj-Cami desde la finca del Sr. Bahi- ma, a cargo del «Fomento de Propie- dad» de Barcelona, que los ofrecerá en condiciones análogas a las de las «casas baratas para obreros».

El día 1.º de Agosto próximo y ante la alcaldía de Sierra Engarcerán se pagará el expediente de expropiación de las fincas ocupadas en dicho térmi- no por la construcción de la carretera de Puebla Tornesa a Albocácer.

La Delegación de Hacienda de Castellón ha remitido a informe de la Comisión provincial el expediente incoado por el ayuntamiento de Borriol, solicitando se le rebaje la cuota que tiene asignada en concepto de consu- mos.

Por el ministerio de Fomento se ha publicado una R. O por la que se con- cede una subvención de 84.920,94 pesetas para la carretera de Tivisa a Guiamets.

Militares

Por orden del ministro de la Guerra se ha dispuesto que los individuos que sirven en cuerpos activos sin tener 23 años al solicitar ingreso en la recluta voluntaria de Africa, deben presentar el consentimiento paterno.

De Sociedad

Ha pasado esta madrugada por la es- tación de ferro-carriles de esta ciudad el mantenedor dels «Jocs Florals» de Valencia D. Ignacio Iglesias.

Ha llegado a Roquetas, su ciudad natal, el Rdo. Sr. D. José M. Gimenez, Rector del Seminario de León.

Para empezar los estudios teológi- cos en el Colegio Máximo del Jesús ha llegado a esta ciudad, procedente de Zaragoza, el Rdo. H.º Modesto Fort, S.J.

Ha regresado a Barcelona el Ge- rente de la Real Compañía de Canali- zación y Riegos del Ebro D. Luis Sen- dra.

Salió anoche para Valencia el abo- gado D. Enrique Andrés.

Se encuentra en Vinaroz el Benefi- ciado de Roquetas Rdo. D. Ramón Gar- cia.

Procedente de Barcelona ha llega- do a esta ciudad el Sr. Barón de Pu- rroy.

Hoy se encontraba en esta ciudad el ex-director del Colegio de San Luis de esta ciudad, Rdo. D. Nicolás Bar- ber, Beneficiado de Madrid, quien ha salido esta tarde en dirección al balnea- rio del Avellá.

De Tarragona ha regresado a Ametlla el jefe provincial de los jaimi- tas D. Victor J. Olesa.

Procedente de Alcanar ha llegado esta tarde a Tortosa el M. I. Sr. D. José Matamoros, Canónigo de esta Catedral.

Sucesos

A las dos de esta madrugada en las calles contiguas a las Casas Consisto- riales se han oído gritos de alarma que han despertado a los vecinos, quienes al ver llamaradas de fuego que parecía salían del último piso de la Casa Co- munal, pensaban que se celebraba al- guna sesión borrascosa en la que se ha- bla acordado quemar las telarañas de las arcas municipales y el papel inglés de las oficinas.

Pero no ha sido así, pues el incendio se ha declarado en el último piso de la casa que habita el estero Sr. Marín, quien dormía tranquilamente mientras el esparto, trastos viejos, etc., hacían la competencia al alumbrado público que en noches oscuras parece una colección de candiles sin aceite.

También los bomberos por poco ha- cen la competencia a la Compañía del Norte por su retraso, pues antes que ellos han acudido los soldados de esta guarnición con algunos oficiales y el se- ñor Comandante Militar.

No obstante los citados bomberos merecen nuestro aplauso porque en poco tiempo han conseguido extinguir el fuego, arrojando el agua desde la Casa Ayuntamiento y la del estableci- miento «Tupinamba».

De esta manera se ha conseguido que el fuego no se propagara y que los pa- cíficos vecinos reanudaran su sueño interrumpido, exclamando: ¡aquí no ha pasado nada!

LA HORMIGA DE ORO

Ilustración Católica, se publica sema- nalmente en Barcelona. Amplia infor- mación gráfica mundial.—28 páginas.—Lectura instructiva y ortodoxa.—16 páginas de grabados.—10 pesetas al año 20 céntimos número.

CAJAS Y BASCULAS

No comprar CAJAS DE CAUDALES ni BASCULAS sin consul- tar antes la casa PIBERNAT, de Barcelona. TALLERES: Parlamento, 9 BARCELONA DESPACHO: Aviñó, 8 y 10 AGENTE EN TORTOSA: AUGUSTO ARAUT, Platería y Relojería de Ntra. Sra. de la Cinta, Angel 3 y 5. (frente a la Farmacia del Dr. Caniveil)

Progresos de la Ciencia

El asombro causado a la clase médica por la curación de las en- fermedades del estómago e intestinos con el uso de los

Comprimidos Digestol Escobar

me obliga a ponerlo en conocimiento del público.

Depósito general: en casa del autor, V. ESCOBAR, FARMA- CÉUTICO, BURRIANA: en esta ciudad, farmacia de D. JUAN GAMUNDI, de calle Moncada.

Ebanistería, Carpintería y Tapicería

DE

Manuel Panisello Nivera

Depósito de muebles de todas clases.—Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.—Especialidad en muebles de encargo.—Se venden máqui- nas parlantes, discos doble cara Odeón e instrumentos de música de todas cla- ses.—Se alquilan pianos y armoniums.—Se arreglan toda clase de Gramophones.

En la misma casa se vende el aparatito «Serpolo» que es el juego de actuali- dad, que sustituye al lawn-Tennis y no es peligroso como el «Diabolo». Como ade- más de ser muy higiénico, es el juego de moda, precisa que el público pida deta- lles sobre el particular en los almacenes de

MANUEL PANISELLO.—Moncada, 16, y Cármen, 2 y 3.—TORTOSA.

Matias López Chocolates y dulces

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo ce- superiores a todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España. Fábricas: Madrid y Escorial

Depósitos: Montera, núm. 25, Madrid.—Boteros, núm. 22, Sevilla.—Pla de ce — Madelaine, núm. 21, París.—Mantas, núm. 62, Lima.—Perú, 15-37, Buenos Aires.— Emilio Lahesa, Tángier.—Ronda San Pedro, núm. 53, Barcelona.—Obrapia, núm. 5.—Habana.—Uruguay, núm. 81, Montevideo.—V. Ruiz (Perú), Cerro de Pcco.—J. Quiñ n Plaza Sta. Ana, Cruz de Tenerife.—L. Extremera, Manila.

Por teléfono y telégrafo

Sobre la última agresión

Además de los cinco muertos que dejarón los moros en poder de las tropas, tuvieron diez muertos más y 27 heridos.

El propósito de los cabileños al pre- tender sorprender a los soldados que hacían la descubierta, era apoderarse de los fusiles y caballos que la nicie- ran.

Conferencia

Hoy se celebrará en Bucarest la pri- mera sesión de la Conferencia para concertar la paz balcánica.

Son muy pesimistas las esperanzas que se tienen sobre sus resultados.

La conferencia se abrirá bajo la pre- sidencia de Majorescu.

Pretensiones de Turquía

Parece que Turquía aprovechará la ocasión de las divisiones que reinan en- tre las potencias para anexionarse al- gunos territorios que en la primera guerra con Bulgaria había perdido.

La cuestión balcánica

Una nueva complicación ha venido a entorpecer la marcha de las negocia- ciones pacifistas.

Bulgaria, confiada tal vez demasiado con las promesas de Austria, se muestra intransigente en ceder algunos territo- rios que los turcos y servios preten- den agregar a sus respectivas naciona- lidades por derecho de conquista.

Las consecuencias gravísimas de esta actitud se tocarán muy pronto.

Lo que quiere Rusia

Se asegura en los centros oficiales que Rusia dirigirá su acción contra Turquía.

Europa no ha tomado a mal esta ac- titud de Rusia.

El cólera avanza

Comunica el consul de Trieste (Ita- lia) que se ha declarado en aquella ciu- dad el cólera.

Las autoridades han tomado riguro- sissimas medidas en evitación de conta- gio.

Actitud de las potencias

Ni Bulgaria, ni Austria, ni Inglate- rra están dispuestas a consentir que Andrinópolis quede en poder de los urcos.

Estos por su parte están decididos a no dejar la ciudad sino obligados por fuerza mayor.

Se cree que este asunto determinará una orientación peligrosísima a la cues- tion balcánica.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

ULTIMA HORA

Conferencia de las 17-20

BARCELONA

La huelga general.—Situación gravísima.

A pesar de la promesa que fué hecha al Sr. Gobernador de que no se decla- raría la huelga general sin dar antes aviso con 24 horas de anticipación, la sociedad la Constanca ha conseguido estallase repentinamente esta mañana.

Parece ser que anoche se hicieron circular órdenes de huelga por todas las fábricas.

Fábricas cerradas

A primeras horas de esta mañana ha

circulado el rumor, que después se ha confirmado, de que ascendía a 64 el número de fábricas cerradas.

Grupos de revoltosos

Desde las siete en adelante de esta mañana, numerosos grupos de hom- bres, mujeres y chiquillos recorrían las inmediaciones de las fábricas en donde se trabajaba, en actitud amenazante, y con el intento de ejercer coacción entre los obreros que no habían abandonado sus tareas.

Detenidos

La Guardia civil, en vista de la acti- tud provocadora de los huelguistas, ha patrullado desde las primeras horas.

En frente de una fábrica ha detenido a tres obreros que pretendían ejercer coacción sobre sus camaradas.

Fotografista apedreado

Un fotógrafo de «El Correo Catalán» que pretendía sacar unas instantáneas de un grupo de huelguistas, ha sido agredido en el momento en que éstos se han dado cuenta de su pretensión.

Al ver la actitud de los huelguistas se ha dado el fotógrafo a correr, siendo perseguido y apedreado.

Como en uso de legítima defensa dis- parara dos o tres tiros, la Guardia civil le ha detenido, poniéndole a disposición de la comisaría.

Fábricas apedreadas

Varios grupos de revoltosos recorrían esta mañana las fábricas no declaradas en huelga, apedreado puertas y vi- drieras.

En Gracia han apedreado una fabri- ca de tal manera, que no ha quedado un cristal para remedio.

Perseguidos por la Guardia civil, hu- yeron dirigiéndose a otra fábrica que apedrearon también.

Allí han logrado dos agentes de se- guridad detener a dos obreros huel- guistas.

A uno de ellos se le ha encontrado en el bolsillo una contraseña impresa firmada por el Presidente de la socie- dad la «Constancia», en la que se leía una arenga a los obreros excitándoles a la huelga.

Un coche sospechoso

En la Rambla de Pueblo Nuevo ha sido detenido un coche que ostentaba un enorme cartelón con las palabras «¡Viva la huelga general!»

Camino de otra semana,

Los huelguistas se muestran con una actitud intransigente y revolucionaria.

Los ánimos están excitadísimos y por todas partes se respira la zozobra propia de una víspera de revolución.

La huelga es bien claro que no tiene carácter social o económico sino político y revolucionario.

Toda la población muestra una acti- tud alarmante.

Conferenciando

El Sr. Gobernador ha tenido esta ma- ñana una detenida conferencia telefónica con el jefe del Gobierno y con el se- ñor Alba.

Ha dicho que aunque la situación de esta ciudad se agrava por momentos, está muy seguro de que podrá impedir todo conato de revolución, contando como cuenta con la decidida coopera- ción del Sr. Weyler.

Ha comunicado, después a los perio- distas que está preparadísimo para todo evento, y animado a castigar cualquier desafío, pues la Barcelona honrada esá a su lado.

Oficina de información

Ha quedado instalada definitivamen- te en el Gobierno civil una oficina de información para facilitar a los repor- ters de los periódicos sus tareas.

Ha sido puesto al frente de esta ofi- cina el Sr. Millán Astrany.

La salud del Prelado

El Sr. Secretario de Cámara del Obis- pado ha llegado esta mañana de Vila- drau de visitar al Dr. Laguarda.

Ha dicho que nuestro Prelado se en- cuentra muy bien y del todo convale- cido, pero que no volverá a Barcelona, hasta por prescripción facultativa, pa- sado un mes a fin de acabar de resta- blecerse.

MADRID

Suelto comentado

Ha sido comentadísimo un suelto del periódico «La Mañana» en el que habla del Sr. Romanos.

Después de algunas pullas sangrien- tas dice irónicamente...

